Citoyennete Et Insertion Professionnelle

HOUSSEYNI MOHAMADOU NDJOBDI

Docteur en Droit
Deuxième Adjoint Préfectoral de Bertoua
Email: housseyniseyni@gmail.com
Tel.: 699 07 53 89
B.P: 01 Bertoua-Cameroun

Résumé

La désacralisation des idéaux républicains observée de plus en plus chez les jeunes, à travers des défiances ouvertes aux fondamentaux de la citoyenneté réunis sur le triptyque civisme, civilité et solidarité, handicape considérablement leur insertion professionnelle, si tant est vrai que les valeurs suscitées consubstantielles sont à la professionnelle. Il est donc urgent que les jeunes fassent de ces valeurs un impératif à l'effet de faciliter leur insertion professionnelle et de leur voir contribuer véritablement à l'édifice de l'émergence.

Abstract

The desecration of republican ideals observed increasing among young people through open distrust of citizenship fundamentals united on the trifold of civics, civility and solidarity considerably handicaps their professional integration, if it is true that the values aroused are consubstantial to professional life. It is thus, urgent that young people make these values an imperative in order to facilitate their professional integration and to see them truly contribute to the building of emergence.

Mots clés: Citoyenneté; Insertion professionnelle

Key words: Citizenship; Professional integration

SOMMAIRE

Introduction

- I- La désacralisation des idéaux républicains comme handicap à l'insertion professionnelle
- A- Les principaux idéaux républicains encrés dans la notion de citoyenneté
- B- Le diagnostic du handicap à l'insertion professionnelle de par le déficit de citoyenneté
- II- L'urgence à la sacralisation des idéaux républicains pour une insertion professionnelle affirmée
 - A- La conjugaison des efforts
- B- Le rappel des fondamentaux de la REPUBLIQUE opportunément au regard de leur transversalité

Conclusion

INTRODUCTION

« Je connais mes droits » est généralement et très souvent l'exclamation des jeunes, à tort ou à raison, lorsqu'ils sont interpellés sur une question donnée ou alors qu'ils sont éprouvés. Cette réclamation tant bien que légitime, est couplée à une batterie de devoirs regroupés autour de la notion de citoyenneté. Ainsi, le citoyen est un statut officiel d'appartenance à un pays donné qu'on reconnait à un individu qui dispose de droits tels le droit de vote, d'éligibilité, d'accès à la fonction publique, est soumis à des devoirs et doit respecter les textes en vigueur qui régissent la vie en société. Les trois grandes valeurs fondamentales de la citoyenneté sont : le civisme, la civilité et la solidarité. Le civisme consiste à respecter les lois et les règles qui sont en vigueur. Il consiste aussi à avoir conscience de ses droits et de ses devoirs au sein de la société. La civilité est une valeur qui fait référence au fait de respecter les autres ainsi que les biens situés dans l'espace public. De dire bonjour ou bonsoir à une occasion et de porter assistance opportunément. Enfin, la solidarité est une valeur essentielle qui consiste à venir en aide à ceux qui en ont besoin. D'autres valeurs sont également importantes en société, il s'agit notamment de la tolérance, de l'intégrité ou encore du savoir-vivre en collectif. Le savoir-vivre en collectif est prôné au premier degré par le CHEF DE L'ETAT camerounais, Son Excellence Paul BIYA par le concept du vivre-ensemble¹. Les principes de loyauté et de participation à la vie politique via le droit de vote ainsi consubstantiels à la citoyenneté². Seulement, ces différentes valeurs qui constituent des idéaux républicains, sont de plus en plus piétinées par la jeunesse qui n'a pour seule préoccupation la quête d'emploi, oubliant la consubstantialité de l'observation de ces valeurs à l'insertion professionnelle. L'insertion sociale et professionnelle désigne le processus permettant l'intégration d'une personne au sein du

Lire Abe C., 2004, « Multiculturalisme, cosmopolitisme et intégration politique en milieu urbain : les défis de la citoyenneté de type républicain à Yaoundé et Douala », Polis, Revue camerounaise de science politique, vol. 12, numéro spécial 2004 – 2005 et ROUSSEAU Nicolas, « Vivre-ensemble : 25 questions autour de la citoyenneté

² Abega, S.C., 2007, Le retour de la société civile en Afrique, Yaoundé, PUCAC.

système socio-économique par l'appropriation des normes et règles de ce système. Il s'agit d'un processus qui permet à un individu ou un groupe d'individus, d'entrer sur le marché du travail dans des conditions favorables à l'obtention d'un emploi. Elle passe inéluctablement par la formation en étroite adéquation avec les défis de l'émergence.

Dès lors, quel serait l'impact de la dépravation des idéaux républicains face à l'urgence de l'emploi ? Ne se dégage-t-il pas un impératif à une sacralisation des idéaux républicains pour une insertion professionnelle certaine ? Et le cas échéant, quelles en sont les méthodes requises pour une affirmation des valeurs républicaines pour une insertion factuelle ?

La consommation des stupéfiants et des produits psychotropes, l'organisation de plus en plus des « charters » où se livrent des actes d'incivisme, de défiance et d'immoralité observées au sein de la jeunesse pourtant en quête d'emploi, ne favorisent pas leur insertion professionnelle. C'est pourquoi une réflexion autour de la citoyenneté contribuera à coup certain à la prise de conscience des jeunes afin d'assurer le plein emploi.

Pour se faire, l'urgence à la sacralisation des idéaux républicains (II) découle de l'observation des atteintes graves à ces idéaux, pourtant vecteur ultime à l'insertion professionnelle (I).

I- LA DESACRALISATION DES IDEAUX REPUBLICAINS COMME HANDICAP A L'INSERTION PROFESSIONNELLE

La perte de vue des principes fondamentaux liés au civisme et à certaines valeurs morales par la jeunesse qui se doit citoyenne (A), handicape considérablement à son insertion au monde de l'emploi (B).

A- Les principaux idéaux républicains encrés dans la notion de citoyenneté

Autrement fois indigène³, tout camerounais, désormais revêtu du statut de citoyenneté a à son actif non seulement des droits, mais aussi un arsenal de devoirs et la contrainte liée au respect des textes établis. C'est donc cet assemblage de droits, mais surtout de devoirs qui moule l'individu dans la peau du citoyen. Les principes fondamentaux de citoyenneté sont ainsi :

- la liberté ;
- l'égalité;
- la fraternité;
- le respect de la dignité humaine ;
- et la démocratie, entre autres.

³ A en croire à l'évolution de l'Assemblée Nationale au Cameroun.

La citoyenneté est le statut juridique qui permet à un individu de devenir citoyen. La citoyenneté donne accès à l'ensemble des droits politiques, tout en créant des devoirs, permettant de participer à la vie civique d'une société ou d'une communauté politique, par opposition au fait d'être simple résident ou étranger.

Et c'est à ce titre de citoyenneté qu'on peut prétendre à accéder à la fonction publique en présentant un concours administratif ou de façon générique à l'insertion professionnelle.

B- Le diagnostic du handicap à l'insertion professionnelle de par le déficit de citoyenneté

Le rapport étroit sinon consubstantiel entre les valeurs républicaines et l'insertion professionnelle amène à affirmer que le déficit de citoyenneté en tant que gouffre de toutes ces valeurs, handicape à l'insertion professionnelle et même sociale.

L'insertion couvre l'ensemble des rapports de la personne avec son environnement social. Être inséré signifie avoir une place, être assuré de positions sociales différenciées et reconnues (statut, rôles, etc.). Le concept d'insertion est indissociable du concept de socialisation car pour être inséré, l'être humain doit intérioriser un ensemble de valeurs, de normes, de règles communes. Il existe la socialisation primaire (au sein du cercle familial) et la socialisation secondaire (au de l'espace sein scolaire. professionnel et au fil des divers échanges avec autrui). Ces processus de socialisation permettent à l'individu de trouver sa place dans la société, d'être inséré socialement.

L'insertion sociale ne concernerait que les « individus isolés ou marginaux » : l'insertion sociale est l'« action visant à faire évoluer un individu isolé ou marginal vers une situation caractérisée par des échanges satisfaisants avec son environnement. C'est aussi le résultat de cette action, qui s'évalue par la nature et la densité des échanges entre un individu et son environnement ».

Jean-Yves BARREYRE donne l'origine étymologique du mot « insérer » du latin in-sere, qui signifie « introduire dans ». Marc LORIOL, pour sa part, cite DURKHEIM pour définir le concept d'insertion « un groupe ou une société sont intégrés quand leurs membres se sentent liés les uns aux autres par des croyances, des valeurs, des objectifs communs, le sentiment de participer à un même ensemble sans cesse renforcé par des interactions régulières ». L'insertion sociale revêt donc plusieurs dimensions, que ce soit au niveau professionnel, du logement, culturel ou encore de la santé.

Le terme « intégration » est souvent utilisé comme synonyme d'« insertion », mais certains introduisent des nuances entre les deux termes. Par exemple, l'insertion peut être vue comme le processus dont l'objectif est l'intégration. Ou « l'intégration sociale est (.) une propriété collective et l'insertion, dans ce

contexte, se réfère à la participation au niveau individuel à un système social intégré ». Elle est inéluctablement liée à la citoyenneté et conséquemment aux idéaux républicains.

D'où l'urgence à redorer le blason des fondamentaux républicains.

II- L'URGENCE A LA SACRALISATION DES IDEAUX REPUBLICAINS POUR UNE INSERTION PROFESSIONNELLE AFFIRMEE

L'urgence à la sacralisation des idéaux républicains, facilitateurs à l'insertion professionnelle se dégage de l'observation des pratiques déviantes à l'actif de la jeunesse pourtant à la quête de l'emploi. Le chômage, les emplois précaires et bien d'autres facteurs rendant la vie difficile, ne sauraient justifier des déviances constamment observées au sein de la jeunesse. Il s'agit des actes de violences, dans les rues et même en milieu académique, des actes d'outrage à la pudeur et le langage violent et irrespectueux. Il est donc urgent que des efforts soient déployés à tous les échelles (A), mais surtout que ces valeurs soient rappelées à toutes occasions de rassemblement (B).

A- La conjugaison des efforts

Pour faire prôner sempiternellement la REPUBLIQUE à travers ses fondamentaux et de voir la jeunesse épanouie, il est urgent que les efforts soient déployés à toutes les échelles de la société :

- les pouvoirs publics ;
- les encadreurs ;
- les parents.

L'impulsion donnée par les pouvoirs publics, doit être rependue dans les centres de formation à travers les enseignements et couronnée par les parents. Ce n'est que cette conjugaison d'efforts qui permettra une affirmation de la jeunesse, enthousiaste et fer de lance de la nation à en croire au CHEF DE L'ETAT.

B- Le rappel des fondamentaux de la REPUBLIQUE opportunément au regard de leur transversalité

Les efforts conjugués dans le cadre de la sacralisation des idéaux républicains sont se poursuivre par le rappel de ces valeurs à toutes occasions au regard de leur transversalité.

Au nombre d'occasions susceptible de rappel, nous pouvons citer :

- les cours d'enseignements, peu importe les disciplines ;
 - les séminaires ;
 - les stages ;
 - les causeries :
 - et les rassemblements, entre autres.

CONCLUSION

En définitive, la délinquance, la toxicomanie, l'abus de l'alcool à travers les charters, sont entre autres phénomènes observés de plus au sein de la jeunesse, compris celle scolarisée. У Conséguemment en découlent les actes de violence, de déviance, et d'incivisme, entrainant la perte de l'objectif majeur qui est la recherche de l'emploi. Une telle recherche ne saurait se faire en dehors de toute appropriation des idéaux républicains réunis autour de la citoyenneté. C'est pourquoi il est urgent à la sacralisation de ces valeurs. visiblement désacralisées, à travers le civisme, les civilités, la solidarité, le vivre-ensemble avec pour maître mot l'intérêt général au détriment des intérêts égoïstes. C'est en cela que la recherche devient collective et la réussite individuelle.